

El Cruzado Aragonés

SEMENARIO CATOLICO

FRANQUEO CONCERTADO

DEFENSOR DE LOS INTERESES MORALES Y MATERIALES DEL ALTO ARAGÓN

Año XII

Precios de suscripción
Trimestre. 1'26 pesetas.
Año. 6 id.
PAGO ADELANTADO

Barbastro 1.º de Agosto de 1914

Se publica los sábados, con licencia y censura eclesiástica

Toda la correspondencia debe dirigirse al Administrador.
Anuncios y comunicaciones a precios de tarifa. No se devuelven los originales.

Núm. 583

IRLANDA

En las lejanías del Atlántico vive una raza cuyas costas bañan las aguas de los mares, y noble, de austeras costumbres, tenaz hasta el heroísmo en la defensa de la fe y de sus gloriosas tradiciones y ansiosa de recabar, en lo posible, sino su autonomía e independencia, algo de su autarquía, algo de lo que indiscutiblemente le pertenece.

Lo que el pueblo irlandés, al que aludimos, ha sufrido por conservar, incólume, su fe cristiana y el sagrado tesoro de las tradiciones, raya en un heroísmo elevado a su máxima potencia, especialmente desde que el protestantismo, merced al adulterio del Monarca inglés, logró implantarse en el país de su dominación y adquirir raigambre sirviéndose de infames y draconianos procedimientos.

Desmintiendo el principio de tolerancia religiosa, falsamente proclamado por la reforma y para eterno baldón suyo, desatóse fiera persecución contra los católicos irlandeses, tan fiera que, por los refinamientos de crueldad empleadas, recordaba los que usaban los emperadores romanos en los tres primeros siglos de la era cristiana.

Pero es fama y los hechos lo proclaman con vigorosos acentos de universal resonancia, que en la fragua del catolicismo se forjan en todos los tiempos y naciones los más grandes caracteres, los espíritus más varoniles y los más esforzados corazones; y como los irlandeses poseían en grado eminente esas cualidades, se desangraron, sufrieron lo indecible y resistieron tenaz y heroicamente, todas las contrariedades, todas las tiranías y todas las inhumanas opresiones tan sólo por mantener en toda su integridad y pureza la fe de Cristo, que redime y salva, que constituía, al propio tiempo, el más firme baluarte, el granítico fundamento de su personalidad nacional.

Viendo lo ineficaz de sus procedimientos para reducir al pueblo irlandés, cambiaron de sistema sus enemigos, procurando atraer y hacer renegar de su fe a los hijos de ese abnegado pueblo por otros medios.

Dictaron leyes grandemente favorecedoras, en el orden económico, de cuantos apostasen de la fe heredada de sus padres. Una de dichas leyes disponía que los derechos del primogénito pasen a cualquiera de sus hermanos que abrazase el protestantismo. Por otra ley suprimieron las vinculaciones para los católicos, quienes habían de distribuir sus bienes por iguales partes, quedando únicamente reservadas aquellas a los protestantes; lo cual tendía derechamente a la destrucción de la aristocracia católica.

Con esas disposiciones y otras de índole parecida procuraban aniquilar, o reducir a muy poca cosa a los católicos en el terreno económico y la propiedad inmueble en manos de los protestantes; lo cual colocaba en muy crítica situación económica al colonato católico al que explotaban y oprimían de escandalosa manera. Mas los sufridísimos y esclavizados católicos de Irlanda preferían perder sus bienes y reducirse a la pobreza y la miseria antes que renegar de su fe de cristianos; y no faltaban entre ellos quienes emigraban a otros países más hospitalarios llevando

consigo sus creencias religiosas y el vigor y virtudes de su raza.

Apiadose, por fin, el Señor de los heroicos irlandeses suscitando un hombre de atléticas formas, de potente mentalidad, de corazón de fuego y de subyugante y arrebatadora palabra; ese hombre fué O'Connell, quien, arrastrando a las muchedumbres, adquirió popularidad inmensa en el Reino Unido y en el parlamento, con la fuerza incontrastable de sus argumentos y los golpes de su relampagueante oratoria destruyó las leyes opresoras bajo las que gemía Irlanda, hija fidelísima de la iglesia. De entonces más sus tiranos viéronse en la necesidad de devolverle mucho de lo que en mal hora le habían arrebatado; pero aún no ha terminado hasta el presente el período de sus reivindicaciones; y hoy la más halagadora aspiración para aquella porción escogida de Inglaterra, es el logro de su suspirada autonomía, el *Home Rule*; y el propósito de concedérsela, figura en el programa de casi todos, por no decir todos, los gobiernos del Reino Unido.

¿Triunfará a la postre esa justa y nobilísima aspiración? Acaricianos la esperanza de que, sí, triunfará, y acaso a no tardar, a pesar de los esfuerzos titánicos que, para impedirlo hacen los protestantes, que no se dan punto de reposo en esa tarea, ni se resignan al abandono de su política secular de opresión y tiranía contra nuestros hermanos, los católicos irlandeses.

Para poner obstáculos a la concepción del *Home Rule*; parece que tratan de promover ahora la guerra civil en algún distrito protestante, como el de Ulster, donde, a presencia de las autoridades, organizan fuerzas facciosas con sus jefes y oficiales; y eso hace temer no consiga Irlanda tan pronto como era de esperar, su anhelada y prometida independencia.

M. C. S.

La legislación foral y el Código civil

II

El transcurso del tiempo, el paso de las generaciones, que, sucediéndose unas a otras, van dejando en el acervo común algo, o mucho, de que se aprovechan las que les siguen, las cuales, a su vez, enriquecen ese mismo acervo en utilidad de las venideras, las lecciones siempre provechosas de la experiencia, los límites etnográficos de los pueblos, sus condiciones climatológicas y étnicas, la identidad filológica de sus moradores, sus aptitudes físicas y psicológicas, la comunidad de origen, la topografía y accidentes del terreno; el conjunto de todo eso va formando lenta y gradualmente el carácter, la fisonomía moral, el modo de ser de dichos pueblos, sus costumbres públicas y privadas, sus tendencias y aficiones, su historia, su tradición, su derecho escrito y consuetudinario.

Del agregado de pueblos que se hallan en esa igualdad de circunstancias y condiciones, surge la región y con ella su indiscutible personalidad filosófica-jurídica; como de análogas concausas y de parecidos elementos surge la nación y con

ella su personalidad filosófico-jurídica.

Como se ve, la formación de las regiones resulta labor del tiempo y de las generaciones, efecto de la tradición y de la historia, producto de la comunidad de origen y de idioma, de ideas y sentimientos, de aptitudes e inclinaciones, obra, en fin, étnica, psíquica y geográfica a un mismo tiempo. Con esos elementos, que son los mismos que constituyen las naciones, los Estados se formaron, crecieron y desarrollaron las regiones españolas, cada una de las cuales lleva acentuadamente marcado un sello histórico peculiar y se distingue de las demás por notas muy salientes y características.

Hay, por lo tanto, que convenir en que el origen de nuestras regiones no puede ser más legítimo, ni más sagrados los títulos de su personalidad jurídica.

El regionalismo tiene, además, su fundamento en la naturaleza humana, arranca del corazón del hombre, que, después de la familia, ama a su Municipio, extiende luego su amor a la comarca y a la región para prolongarlo hasta la patria grande, que es el lazo de unión y el blanco de los amores de las distintas regiones; las cuales, estrechamente unidas a aquella, madre común de todas, aparecen como hijas de la misma, que a todas ama por igual y por igual protege y ampara y que, inspiradas en un nobilísimo sentimiento patrio, basado en el religioso, sino hace imposible de todo punto, por lo menos dificulta mucho el que entre la nación y las regiones surjan rivalidades ni antagonismos de ninguna especie y que si, por mala ventura surgieran, existirían medios de sobra para desvanecerlos y destruirlos.

Estriba el fundamento jurídico del regionalismo en el principio de derecho natural, que también lo es de derecho positivo, de que la ley debe acomodarse siempre y en todo caso al carácter, temperamento y estado social del pueblo para el que se dicta, o en el que rige de antiguo. Puede condensarse aquel principio en estas palabras: «Las leyes son para los pueblos»; y dicho se está que con arreglo a ese inconcuso axioma de derecho, es justo, natural y razonable, a todas luces, que la legislación de las regiones se atempere siempre y en todo caso también al estado social, a la psicología de las mismas.

Por eso las leyes que regulan las relaciones económicas y administrativas que al Municipio, o a la región, afectan, y muy especialmente las relaciones civiles, familiares y sucesorias del individuo, deben ser siempre reflejo exacto del carácter, temperamento y modo de ser de los nacidos en las regiones y de los usos, hábitos y situación social de las últimas, sustrayéndolas en lo que a dichas leyes atañe, de la acción uniformista y niveladora del poder central.

Dedúcese lógicamente de lo hasta aquí enunciado, que la región considerada en lo que mira a su íntimo modo de ser, a su esencia, a su vida interna, a la parte que le es peculiar y privativa, que la señala con sello característico y la diferencia de las demás regiones con rasgos, no borrosos y desdibujados, sino bien delineados e inconfundibles; que la región, decimos, en lo que mira a esa parte substancialísima de ella,

debe ser respetada de ineludible manera por el Poder público; al cual, por otro lado, en la parte común a la nación, ha de hallarse sometida de todo en todo, en bien de la patria y de los intereses generales e internacionales de la misma.

M. C. S.

¡Viva el Corazón Inmaculado de María!

Contener dentro del corazón los afectos en que abunda, cuando estos son vehementes, es cosa difícil. Decid a una madre que oculte el amor que siente hacia su tierno infante, que no lo manifieste ni con besos, ni con abrazos, ni de otra manera alguna; decid al que odia de muerte que ni con palabras, ni con obras manifieste exteriormente lo que abriga en su interior; no puede ser. El amor, lo mismo que el odio y demás pasiones del corazón, necesita expansionarse, tiende a comunicarse.

Vosotros y yo, lectores queridos, nos sentimos, por dicha nuestra, poseídos de intenso amor a la soberana Reina de los cielos; y entre nuestros corazones y el de la celestial Señora existen corrientes de amor y de simpatía, angustias y tales, que sólo no menguan con el tiempo y la distancia que de ella nos separa, sino que más bien crecen de día en día, adquiriendo por este motivo una vehemencia tal que por momentos se va haciendo más indispensable buscarle un desahogo.

Un hijo del Corazón de tan amante Madre, que piensa siempre en ella, que suspira por ella, que anhela por la hora de poder contemplar su hermosura y gozar de su amable presencia, no puede contenerse y dejar de hablar de la misma; necesita desahogarse de alguna manera, comunicar a otros sus sentimientos, y hacer algo por que sea conocida y amada. ¿Y a quienes puede dirigirse mejor que a vosotros lectores píos, que sois también hijos de ese mismo Corazón, y que, padeciendo del mismo mal, necesitáis del mismo remedio?

Vamos, pues, a hablar del objeto de nuestros amores, vamos a tratar del Corazón Inmaculado de nuestra buena Madre, estudiando diferentes puntos relativos a tan simpático asunto. Así lograremos que nuestra devoción al Corazón de María sea más sólida, más fundamentada, y por consiguiente, más afectuosa, más duradera, y por lo mismo, más agradable a nuestra común Madre, y más provechosa para nosotros.

Con este articulo, amable lector, dejamos iniciada en EL CRUZADO ARAGONÉS una seccioncita de piedad, ordenada a fomentar esta virtud, y, de un modo especial, la devoción al Purísimo Corazón de María, la cual seccioncita, no dudamos que será muy del agrado de todos los amantes de las celestiales Señoras; y, ¿quién hay que no la ame y guste de leer algo relativo a sus virtudes y excelencias? Ya lo sé; ciertamente no son estos los asuntos que más suelen apeteer los lectores de periódicos, pero creería hacer una injuria a los habituales lectores de un periódico como EL CRUZADO ARAGONÉS que, no sólo no se avergüenza de llamarse y parecer católico por los cuatro costados, sino que pone precisamente en esto su mejor y más glorioso timbre de gloria, si dejara de cumplir mis propósitos por creer que se van a disgustar si les proporciono alguna lectura piadosa, sobre todo si esa lectura versa sobre el más caro objeto de los amores de todo buen cristiano. No; lo sé bien; lo agradecerán.

Quedamos, pues, en que por ahora, y mientras quehaceres urgentes no lo impidan, hablaremos del Inmaculado Corazón de María. ¡Que ceda todo a la mayor gloria de esta buena Madre y provecho de todos!

Un clérigo.

Fiestas en Huesca

De la prensa oscense extractamos el siguiente programa de los festejos con que solemnizará la fiesta de San Lorenzo, la capital de la provincia:

DÍA 9.—A las diez de la mañana, entrada de la brillante banda militar del regimiento de Aragón.

A las doce, un volteo general de campanas y profuso disparo de bombas reales, anunciarán el principio de las fiestas.

Las bandas militar, Oscense y de los Salesianos recorrerán las calles de la ciudad.

A las cuatro de la tarde, gran Campeonato regional de ciclismo, cuyo detalle se anunciará por programas especiales, otorgándose valiosos premios.

A las siete, se cantarán en la Basílica del Santo Patrono solemnemente Completas, con asistencia del excelentísimo Ayuntamiento.

De nueve a once, concierto en la plaza de San Lorenzo por la banda militar, amenizado con disparos de cohetes.

A las once y media se quemará una traca de trescientos metros.

De doce y media a dos de la madrugada recorrerá las calles de la población la Rondalla Sertoriana que dirige el señor Capella.

Función en el Teatro y Cine Pardo.

DÍA 10.—A las seis de la mañana, diana por la banda militar, Oscense y Salesianos y disparo de bombas reales en los sitios del día anterior.

A las siete, en la plaza del Mercado tendrá lugar un gran concurso de carros y caballerías. Se otorgarán cuatro premios, consistentes en 60 pesetas, respectivamente a los carros mejor adornados, y otros dos premios, de 40 pesetas el primero y 20 el segundo, a las dos caballerías que, a juicio del Jurado, se presenten mejor cargadas y adornadas.

A las nueve de la mañana, los Cabildos Catedral y Municipal y clero de las parroquias se trasladarán procesionalmente a la iglesia del Santo, donde con toda pompa y suntuosidad se celebrará la solemnidad religiosa del invicto Patrono.

De once a una, concierto por la banda militar en los porches de Vega Armijo.

A las doce, comida a los pobres.

A las cuatro y media de la tarde, grandioso festival en la Plaza de Toros. Los detalles de este festival se anunciarán por programas especiales.

A las nueve y media de la noche, en la plaza de Camo, tendrá lugar un concurso de rondallas al estilo del país.

Detalles y condiciones por programas especiales.

DÍA 11.—Dianas y bombas reales como en el día anterior.

De once a una, concierto en los porches de Vega Armijo.

A las cuatro de la tarde, se celebrará una gran corrida de toros, en la que se lidiarán seis hermosos toros de la renombrada ganadería de D. Antonio Halcón, de Sevilla.

Espadas: Camisero, Posada y Belmonte, con sus correspondientes cuadrillas.

Para más detalles por programas especiales.

A las nueve de la noche, en la calle de Zaragoza se quemará una bonita colección de fuegos artificiales.

La banda militar amenizará el espectáculo.

DÍA 12.—Como en los días anteriores, a las seis de la mañana dianas y chupinazos.

A las diez, carreras a pie. Campeonato local.

Tres premios: de 40 pesetas al primero, 20 el segundo y 10 el tercero.

De once a una, concierto por la banda militar en los porches de Vega Armijo.

A las tres y media de la tarde, Campeonato provincial ciclista. Detalles de esta carrera por programas especiales.

A las nueve y media de la noche se

quemará en la plaza de Santo Domingo una colección de fuegos artificiales, terminando con un toro de fuego; a continuación se quemará una traca de quinientos metros en el Coso alto.

Retreta final, en la que tomarán parte los exploradores y ciclistas de la Unión Deportiva Oscense.

OTROS FESTEJOS

Espléndidas iluminaciones.—Ferias de ganados, baratijas y útiles de labranza en los sitios de costumbre.—Circulación libre por los edificios donde están enclavados los monumentos más notables de la ciudad.

Recorrerá las calles de la ciudad la comparsa de gigantes y cabezudos.

La Compañía de ferrocarriles del Norte ha dispuesto grandes rebajas en los precios de billetes de ida y vuelta durante los días de las fiestas para la línea de Zaragoza, Lérida y Jaca.

El día 11 circulará un tren especial de toros entre Zaragoza y Huesca a tres pesetas ida y vuelta.

La anarquía en la instrucción

En trece años 18 ministros

Habló Bergamín de la necesidad de unificar la legislación vigente en materia de enseñanza, donde reina la mayor de las anarquías y el más completo desbarajuste.

Pensó el actual ministro el acabar con los millares de Leyes, Decretos y Reales órdenes, formando un Código en el que se compendiasse la legislación que ha de regular tan importante manifestación de la vida nacional.

Causa y origen de esta situación anárquica está en la inestabilidad de los Gobiernos liberales y en su fracaso; ya que a él se debe que en el término de trece años, desfílense por el ministerio de Instrucción nada menos que diez y ocho ministros.

Y, claro es, cada uno de estos ministros llevó al ministerio iniciativas y planes, que al no poderse convertir en Leyes, se transformaban en Decretos y Reales órdenes; pues el mayor empeño de un ministro está, no en consolidar lo bueno hecho por su antecesor, sino en modificarlo, perturbarlo y hasta ahogarlo si es preciso, para dar vigor y fuerza a sus personalísimas opiniones.

¿Quiénes han sido los diez y ocho héroes de la política liberal que han desempeñado la cartera de Instrucción? He aquí sus nombres:

- 1901 El conde de Romanones.
- 1902 El señor Allendesalazar.
- > El señor Bugalla.
- > El señor Domínguez Pascual.
- 1904 El señor La Cierva.
- 1905 El señor Cortezo.
- > El señor Eguillor.
- > El señor Santamaría de Paredes.
- 1906 El señor Jimeno.
- > El señor Rodríguez de Borbolla.
- 1907 El señor Rodríguez San Pedro.
- 1909 El señor Barroso.
- 1910 El señor Burrell.
- 1911 El señor Salvador.
- 1912 El señor Alba.
- > El señor López Muñoz.
- 1913 El señor Ruiz Jiménez.
- 1914 El señor Bergamín.

Si habrán sido malos todos ellos, que ni por casualidad han ocupado por dos veces la cartera.

Este es el mejor testimonio de su fracaso.

A los Sres. Sacerdotes

LA UNIÓN ECLESIASTICA

Plaza de Celenque, n.º 1

MADRID

Esta importante y antigua Casa pone en conocimiento de dichos señores, que su viajante

D. Francisco Mariñosa

permanecerá en Barbastro hasta el 15 de Septiembre, calle de D. Joaquín Costa, 25, y con este motivo les ofrece completo surtido en SOTANAS, MANTOS Y DULLETAS, de corte y confección irreprochables, como tiene acreditado esta Casa, y en condiciones ventajosísimas para el pago.

SE VENDE una CASA en la calle de Santa Lucía, n.º 15.

Amuebladora de Cosme Mairal

No comprar muebles sin antes visitar el Almacén sito en la calle de Romero, número 25, Barbastro

Encargado: Mariano Puertas.

El próximo eclipse de sol

Comisión española a Rusia

El día 21 de Agosto próximo se verificará un eclipse de sol, que en Madrid aparecerá parcial, pero que será total para una banda de la superficie terrestre que cruza la península escandinava, el mar Báltico y la porción europea del imperio ruso de Noroeste a Sudeste.

Varias comisiones científicas de distintos países se preparan a ir a puntos convenientemente elegidos en Noruega, en Suecia y en Rusia para estudiar el referido eclipse y los varios e interesantes problemas que con él se relacionan.

El Observatorio de Madrid acude también a la observación y estudio de este importante fenómeno celeste. Es la primera vez que una Comisión científica española toma parte en la observación de un eclipse total en el extranjero.

La Comisión está compuesta del astrónomo D. Victoriano F. Ascarza, tan competente en Física solar, como presidente, y de los auxiliares D. Pedro Carrasco y D. José Tinoco.

Esta Comisión se instalará en los alrededores de Teodosia, localidad rusa, situada en las costas del mar Negro, y por la cual pasa la banda de la totalidad.

El sitio está muy bien elegido, pues además de corresponder a la línea de la centralidad del fenómeno, hay grandes probabilidades de que en esa región del Sur de Rusia, el cielo se halle completamente despejado; es decir, en mejores condiciones para la observación que en la región del Báltico, donde se instalarán la mayor parte de los comisionados científicos europeos y americanos.

Los comisionados españoles harán el viaje por mar, embarcando el 23 del corriente en Marsella para Constantinopla. Desde la capital turca irán en buque directo a Sebastopol, y desde allí, en otro barco, a Teodosia.

Han elegido la vía marítima para llevar consigo los instrumentos, que fueron facturados para Marsella a fines de Junio, para que se encuentren en aquel puerto francés a la llegada de los comisionados, y dispuestos para ser embarcados en el mismo buque que transporte los astrónomos a Oriente.

La investigación de la Comisión española recaerá principalmente sobre el espectro de la corona y de la cromosfera y capa inversora (espectro relámpago.)

Para ello llevan dos espectrógrafos bastante poderosos, uno de prisma y rendija y otro de resalto plano, juntamente con celostato de dos espejos, cronómetros, material fotográfico, etc., etc.

Entre semana

Notas nacionales y extranjeras.

El Gobierno español vive en el mejor de los mundos, pues ni interrumpe su veraneo por nada, ni al parecer le preocupan la magna cuestión marroquí y las salpicaduras que pudieran sobrevenirnos del conflicto bélico Austro-Servio. A última hora, debido a altas indicaciones, el señor Dato dejando aparte su optimismo, e inquietado por el pánico bursátil de dentro y fuera de la nación, barómetro seguro de intranquilidad europea, se aviene a llamar a su ministro de Estado, conversa con los diplomáticos de las potencias acreditadas en nuestra Corte, tiene todo preparado para celebrar en momento dado un Consejo, bajo la presidencia del Rey, si las graves circunstancias lo aconsejan, y conferencia con el ministro de la Guerra y el jefe del Estado Mayor, sobre contingentes militares de mar y tierra, por si estallase, que Dios no lo quiera, el conflicto europeo, de terribísimas consecuencias para todos los Estados.

La preocupación general hoy día en España, por las complicaciones que puedan ocasionarnos, es la guerra iniciada en el territorio balcánico. Ni la vuelta de Romanones de Africa con sus famosas declaraciones, de la necesidad aún de nuevas acciones militares; ni el estado sanitario de Vigo, de que tanto se ha hablado por su carácter epidémi-

co por fortuna desmentido; ni la huelga de Río Tinto, que volvía a resucitar con caracteres alarmantes; ni la magna y lamentabilísima catástrofe ocurrida en Tudela, en cuyas brillantes fiestas ocurrió, como epílogo, al quemarse la infernal traca, la muerte de varios espectadores, multitud de heridos y contusos, con el pánico y consternación consiguientes; preocupa hoy: todo se relega al olvido ante la perspectiva de esa tantas veces anunciada como temida conflagración bélica europea, que, de realizarse en los momentos actuales, millares de víctimas ocasionaría, la desaparición de pueblos del mapa de las naciones, y el trastorno de las fronteras existentes.

Se hacen grandes esfuerzos por las potencias para solucionar pacíficamente el conflicto planteado entre Austria y Servia. El Romano Pontífice, amante de la paz de los pueblos, trabaja cerca del emperador Francisco José, a fin de que evite por todos los medios la declaración de guerra a los servios; pero todo inútil. La guerra está iniciada, la movilización de ejércitos funciona vertiginosamente, el entusiasmo por la guerra se apodera del corazón de los pueblos, y ahora solo falta, para mayor desgracia de todos, que una chispa insignificante de susceptibilidad haga aparecer en el tablero de la guerra las alfiadas de esas dos naciones combatientes, para que el cataclismo estalle en toda su magnitud y venga sobre la viciada Europa el azote formidable de la sangrienta guerra, baldón de esa civilización tan cacareada y rémora para el progreso material de los pueblos. Nada decimos de los males que en el orden moral traen aparejados los enconos y odiosidades guerreras de los pueblos.

He aquí como se halla planteado el conflicto Austro-Servio. Desde que Bosnia y Herzegovina quedaron anexados al Austria por guerra de 1887, Servia ha mirado como rival irreconciliable al Austria. En su recinto, pasivamente el gobierno de aquella nación balcánica, ha dejado fermentar el odio de sus indígenas y hasta consentir se fraguasen en sociedades ácratas completos, que tendían a llevar la desolación y la muerte al seno de la real familia Austro-Húngara. El atentado reciente que dió por resultado la muerte de los príncipes herederos de aquel secular imperio, llenó el recipiente de los agravios, obligando al Austria a exigir de los servios una reparación adecuada, cuyos puntos de alcance fueron marcados en un ultimatum. Servia no admitió la demanda por deshonrosa para su dignidad de nación, y de aquí vino el rompimiento y la declaración de guerra.

La lucha se entabla entre un gigante y un pigmeo. Servia no tiene más que el cuatro por ciento de habitantes que su contraria, pero los recientes triunfos en la guerra balcánica le han enardecido, confiando además en que sus vecinos de Montenegro, Rumania y Grecia, le auxiliarán de momento en los combates con Austria. Por otro lado, sabe que la imperial Rusia no ha de consentir al Austria la menor expansión territorial en país eslavo, y esto le alienta a medir sus armas con el coloso. Si Rusia toma parte en la contienda planteada, por pactos escritos, Inglaterra y Francia le auxiliarán con sus tropas, viniendo de aquí la hecatombe europea.

A Austria, por otro lado, le guardan las espaldas, por alianzas contraídas, Italia y Alemania por un lado, y por enconos balcánicos se le sumarán Turquía y Bulgaria. Las demás naciones, según afectos, odios, o conveniencias, se unirán a uno u otro bando, siendo muy pocas las que puedan guardar neutralidad aunque quieran.

Hasta de ahora, sólo los servios y austriacos han medido sus armas. Las demás potencias movilizan sus fuerzas en las fronteras de sus rivales, y aunque el patriotismo de los partidarios de la guerra, con demostraciones callejeras pueden precipitar los acontecimientos y el pánico, y baja exorbitante en los valores cotizables en bolsa, proclaman que el conflicto se halla en puerta; sin embargo el miedo a la guerra les hace circunspectos, y temen el momento de plantearse, por las funestísimas consecuencias y por la ruina de la mayor parte de los pueblos, que entraren en el conflicto armado.

Alemania se frota las manos de gusto e iría de buen grado a la guerra, aunque no lo demuestra, porque ve el momento propicio de inutilizar a Francia y Rusia, naciones que por ahora y que no pasen lo menos cuatro años, no estarán preparadas para el sangriento combate. Ella lo tiene todo previsto y ordenado, y aunque Inglaterra no es manca en el mar, las flotas suyas y la de sus aliadas, pueden competir con la de tan enconadas y rivales potencias.

Nosotros, si el caso bélico llega, seremos unas víctimas de nuestra malhadada política internacional de alianzas. Ya lo predijo el insigne tribuno tradicionalista señor Mella.

Se han librado dos combates. Los austriacos pasaron por la frontera de Bosnia al territorio serbio. Junto a las márgenes del Danubio y del río Drina, en las líneas de Morava y Uskub y en las proximidades de Simendria, se hallan acampados los grandes contingentes serbios, al mando del general Estephanovichs. El ejército de Austria, sin dificultad alguna, avanza por el Norte y Sur, se apodera de Belgrado, bombardeándola, entra en ella y la halla casi desierta, y atraído al interior por escaso tiroteo de servios escalonados en avances llegan a encontrarse frente a frente en Usertz los dos ejércitos, y se traba un combate formal, donde el arrojo es violento por ambas partes, dejando en el campo de batalla centenares de muertos los dos bandos. Servia, parajetada y con el auxilio de los montenegrinos, contuvo el avance e hizo retirar, aunque con orden completo, al ejército austriaco. Ganará Austria, esto es innegable, si el conflicto queda reducido a las dos naciones que pelean, pero si Rusia, clave del enigma, interviene en lo más mínimo, la conflagración viene sin poder predecirse lo que ocurrirá en Europa. Dios quiera que los augurios pesimistas que reinan en todas partes no lleguen a confirmarse. Ganaríamos todos en ello.

Noticias

Locales y regionales

Convocada por el señor alcalde, tuvo lugar el jueves último una reunión en la Casa Consistorial, con objeto de tratar de los medios que podían ponerse en práctica para evitar abandonen la residencia que en esta ciudad tienen establecida las piadosas y caritativas Siervas de María, dedicadas al humanitario servicio de asistencia domiciliaria de los enfermos.

Hecha presente por el señor alcalde a las distinguidas personas reunidas, la situación crítica por que pasa la mencionada comunidad y el acuerdo adoptado de cerrar dicho establecimiento, comentó los valiosos y señalados servicios que aquellas religiosas prestan al vecindario, especialmente a la clase proletaria y dado a conocer la causa en que se funda el acuerdo, que es la carencia de recursos; el señor Juseu, abundando en los buenos deseos del presidente y de todos los reunidos, razonó con mucha elocuencia los grandes motivos de gratitud que la ciudad tiene de las Siervas, la importancia de los servicios que llevan a cabo, lo bochornoso y deplorable que sería su ausencia, la imposibilidad de su continuación sin tener mayores medios de vida, y propuso que el señor alcalde se avistara con la autoridad eclesiástica, para realizar las gestiones adecuadas, a fin de que se suspenda el acuerdo, mientras con la mayor diligencia se invitaba a todos los vecinos a formar parte en la suscripción, ya existente, para el sostenimiento de las beneméritas religiosas, y a los ya suscriptores para que aumenten sus donativos, proposición que por unanimidad fué aceptada, acordándose su inmediata realización.

En la reunión reinó el mayor entusiasmo por la continuación de las Siervas de María.

Después de veinticinco años de existencia en esta ciudad del benéfico instituto, bien conocidos son de los barbastrenses los imponderables servicios, la caridad, cuidado y competencia con que la asistencia a los enfermos es practicada por tan abnegadas religiosas, y por ello creemos no tener que esforzarnos para excitar los generosos sentimientos de nuestros convecinos, a fin de poner los medios necesarios de no privar a la ciudad de una institución tan estimable, por el bien que en todos los conceptos prodiga.

Proceder de otra suerte, sería vergonzoso, antipatriótico, y una demostración de que ni aún por nosotros mismos nos sabemos interesar.

Nos escriben desde el Santuario de Ntra. Sra. del Puayo, notificándonos lo placentero y tranquilo que allí se desliza el verano, con su intimidad familiar entre las muchas personas reunidas, con sus honestas expansiones, sus concurridos actos religiosos, sus animados paseos por la panorámica montaña, habiéndose reunido todas las familias de la colonia veraniega el domingo último para merendar junto al pintoresco pinar, reinando la más expansiva cordialidad y pasando allí una tarde muy deliciosa.

El sábado, para unirse en espíritu al Congreso Eucarístico de Lourdes, hubo ejercicio de hora santa con exposición de S. D. M. en cuya función, después de los rezos del santo Rosario y demás y canto de la salve, la colonia, acompañada con el armonium por D. Salvador Mediano, cantó diferentes motetes e himnos alusivos a la fiesta.

Ayer, día de San Ignacio de Loyola, la misa conventual fué cantada por la

comunidad benedictina y hubo sermón que predicó el Rdo. P. Ricardo Romero, prior interino, y por la tarde la hora santa como el día de Santiago y sermón que pronunció el Rdo. P. Mariano Sierra, costeado todo por una piadosa familia.

Todos estos actos despiertan gran entusiasmo en los veraneantes, a cuya iniciativa se deben.

Han llegado para estar en compañía de su tía la señora viuda de Sambat, las señoritas María y Presentación Gómez.

Ayer salió para Zaragoza, después de ocho días de estancia, D. Jesús Ruiz de Velasco, primer teniente del regimiento de Lanceros del Rey; hoy lo ha hecho para Huesca doña Dominga Ornetá con sus hijas las señoritas Vicenta, Ascensión y Pilar Barrera.

No ha habido muchos visitantes, contándose entre estos a doña Manuela Mediano, viuda de Palá; doña Felipa Latorre, viuda de Romero; D. Manuel Artero, capitán de Infantería y algunas familias de Barbastro, Pozán y Laluenga.

Hoy comienza en la iglesia del Inmaculado Corazón de María el ejercicio del mes de Agosto, que se celebrará todos los días, en la misa de las seis.

Nuestro distinguido amigo D. Fidencia Sesé Gil, acreditado doctor en Medicina, nos participa, para que lo hagamos a nuestros lectores, que ha trasladado su consultorio y domicilio a la calle de Costa, (antes Monzón) número 2 (bis) entresuelo.

Mañana, a las 5 de la tarde, tendrá lugar en la parroquia de la Catedral el ejercicio mensual del Apostolado de la Oración, con exposición de Su Divina Majestad.

La comisión organizadora del traslado de los restos del Justicia de Aragón, D. Juan Lanuza, ha acordado celebrar el 17 de Octubre próximo, una solemne procesión cívica, a la que serán invitados los alcaldes de todos los pueblos de Aragón, y una fiesta literaria en honor del nombrado Justicia, en la que colaborarán importantes sociedades y personalidades.

Dos ilustres Prelados han visitado esta semana la ciudad de Jaca.

El lunes llegó con el obispo de aquella diócesis, el Ilmo. Sr. D. Francisco, Campos Barreto obispo de Peletas (Brasil) quien salió el martes acompañado de sus familiares, y el jueves, procedente de Pau, hizo su arribo el Cardenal Almaraz, arzobispo de Sevilla, acompañado del M. I. Sr. Provisor de la diócesis sevillana y del Director del colegio de la Inmaculada de Pau.

Ambos prelados fueron agasajados por su hermano el de Jaca, y cumplimentados por todas las autoridades y personas notables de la población.

La policía de Huesca ha prestado un excelente servicio con la detención de Antonio Fuertes Ena (a) Capollo o Habanero, sujeto sospechoso, que al ser estrechado en los interrogatorios, se declaró autor del robo de alhajas efectuado el día 2 en el paseo de los Ruiseñores de Zaragoza, delatando a tres jóvenes más que tomaron parte en aquel hecho, descubiertos los autores gracias a la importante detención del «Habanero».

No habiendo llegado a un acuerdo la Comisión de festejos y la Empresa de toros de Zaragoza, durante las fiestas de Ntra. Sra. del Pilar, se celebrarán nada más tres corridas y una novillada, según manifiesta la Empresa de dicha capital.

Costeada por D. Nicolás S. de Otto, se ha colocado en la bifurcación del antiguo camino del Pueyo a la ermita de Ntra. Sra. del Plano y en el sitio donde estuvo la derruida cruz de piedra, una muy esbelta de hierro.

Felicidades a nuestro amigo por su religiosidad y desprendimiento.

A la Caja de Recluta de esta población han sido destinados: el comandante D. Miguel Carbonell, que pertenecía a la reserva de Burgos, y el capitán don Carlos Lisanz.

Después de una serie de incidentes tristes, como son un incendio, un toro bravo desmandado, un homicidio en el que murió una anciana, un escándalo en la corrida de toros, y el fracaso de la aviación, ocurridos durante la celebración de las fiestas en Tudela, tuvieron éstas un final espantosamente sangriento.

Cuando se ejecutaba el último número de los festejos y mayor era la animación, estalló uno de los fuegos dispuestos, con tan aciaga suerte, que causó en el público un aterrador número de víctimas, contándose hasta ocho

el de muertos y mayor el de heridos, entre ellos algunos de gravedad.

La horrorosa catástrofe ha conternado al vecindario, enfermado muchas personas de la impresión.

El Gobernador civil de la provincia se trasladó a Tudela.

El entierro de las víctimas ha sido una solemne manifestación de duelo, asistiendo todas las autoridades y numeroso público. Se trata de socorrer a las familias pobres de los muertos, habiendo ya prometido el Gobierno enviar recursos.

Recientes disposiciones de la Santa Sede, dejan a los Prelados la elección de iglesias donde, además de las Franciscanas, puede en cada Diócesis ganarse la indulgencia de la Porciúncula. En su virtud, aquí en Barbastro podrá ganarse dicha indulgencia desde las doce del mediodía de hoy hasta las doce de la noche de mañana domingo, en las iglesias de las Capuchinas, Santa Clara y en las iglesias parroquiales de la Catedral y de San Francisco con sus iglesias filiales. En las iglesias de religiosos y religiosas, únicamente podrán lucrarla, los que viven en ellas.

También concede la Santa Sede el privilegio de ganar esta indulgencia a los que no pudiendo ganarla el día uno y dos de Agosto, quieran lucrarla el sábado y domingo subsiguientes a las mismas horas y con las mismas condiciones.

En el café Cocissout de París ha sido asesinado el famoso Jaures, jefe de los socialistas franceses.

Un joven nacionalista de 22 años, alumno de la Escuela de pintura del Louvre, le disparó a quemarropa cuatro tiros, hiriéndole tan gravemente, que a los pocos momentos falleció.

De sociedad

—Han salido:

Para Panticosa, nuestro querido director D. Manuel Casanovas.

Para Cestona, el Rdo. P. Vicente Mielgo de las Escuelas Pías.

Para Benasque y Graus, D. Manuel Gómez y D. Ramón Bosch.

Para Alcañiz, el Rdo. P. Saturnino Lacuey, escolapio.

Para Seira, el acreditado comerciante de esta plaza D. Domingo Sanz y su respetable señora doña Juana Frago.

—Han regresado:

De los baños de Alhama de Aragón, la respetable señora doña Jacinta Foncillas, viuda de Lafta.

De Zaragoza y de Luna, donde ha pasado una temporada al lado de sus hermanos, la distinguida señorita Pilar Fuentes, sobrina de nuestro respetable amigo y competente fabricante, D. Jacinto Buisán.

De Laspaña, nuestro querido amigo y colaborador Rdo. D. Ambrosio Sanz, docto catedrático de este Seminario Conciliar.

De Burgos, el M. I. Sr. D. Rafael San Martín, canónigo de esta Catedral.

De Jaraba, el Rdo. P. José Godos, rector de este Colegio de Escuelas Pías.

De París, el Rdo. P. Pedro Capalvo.

De su excursión veraniega, el reverendo P. Felipe Pinedo, ambos del mismo Colegio.

De Huesca, a donde fué por la toma de posesión de la canongía de su amigo

señor Redón, el Rdo. Sr. D. Ramón Nogueru, cura ecónomo de la parroquia de esta ciudad.

De Monzón, D. Ricardo Laclaustra, rico propietario y su distinguida señora.

De Coscojuela, doña Agueda Ferrando, viuda de Vilas, e hijos.

De Salas bajas, D. José Coscolluela, rico hacendado y su respetable familia.

De Zaragoza, D. Modesto Fantova y D. Justo Pascau.

—Han llegado:

De Madrid, doña Mercedes López de Fajarnés, con su hermano D. José María, hijos de nuestro buen amigo don Crisóstomo López; doña Catalina Gravisaco, viuda de Lasala; D. Mannel Artero y señora y doña Eloísa Palacín.

De Barcelona, después de terminar con el mayor lucimiento la carrera de médico en aquella Facultad, nuestro considerado amigo D. Manuel Gómez Fantova, a quien felicitamos cordialmente y deseamos los mayores éxitos en el ejercicio de su profesión.

De Tarragona, nuestro amigo y paisano D. Joaquín Salcedo, ilustrado secretario de aquella Audiencia.

De Tafalla, el Rdo. P. Martín Español, escolapio, hijo de esta ciudad.

—Por una falsa información, dimos cuenta en nuestro anterior número de haber terminado los estudios de preparación para el ingreso en las academias militares, los apreciables jóvenes barbastrenses D. Enrique y D. José María Ferrer, noticia que ha resultado inexacta.

A requerimiento de los mismos, hecho con una delicadeza que les honra, consignamos esta rectificación, complaciéndonos en ello y lamentando la equivocación en que involuntariamente incurrimos.

TELEGRAMA

Madrid 1 (11'25.)

Aseguran de París, el periódico *Le Matin*, que Alemania ha enviado *ultimatum* a Rusia y Francia. A la primera le exige que en el plazo de doce horas cese en la movilización de tropas. A Francia le exige que en igual plazo dé completa seguridad de su neutralidad.

El plazo termina hoy al mediodía.

Tan alarmante noticia ha causado enorme sensación.

EN VENTA

UN OLIVAR-VIÑA, sito en los términos de esta ciudad, partida Alparraz alto, lindante por el norte, con camino llamado «De medio». Sud, con heredades de D. C. Gabel y Julián Alfós. Este, con otra de D. Benito Serrate y Oeste con otras de los herederos de D. Ramón Bielsa

UNA FABRICA DE CURTIDOS, sita en esta ciudad, calle del Muro, número 9.

VARIOS UTILES, enseres y artículos para la fabricación de jabón.

Se cederá todo en buenas condiciones.

Razón, en la administración de este semanario.



¡Alerta, Comerciantes!

Vagón diario directo de BARCELONA a BARBASTRO
CONCESIONARIO EXCLUSIVO

AGENCIA DE TRANSPORTES

DE LUIS ALFÓS

CONTRATISTA DE REEXPEDICIÓN DE LOS FERROCARRILES DEL NORTE

Costa, 4, 9 y 11.- BARBASTRO

Corresponsal en BARCELONA, donde han de entregarse las expediciones, o se recogerán a domicilio, previo aviso.

Agencia de Transportes de **RAMÓN MOLAS**

Asahonadors, 6, Teléfono, número 150

TARIFA, la misma del ferrocarril con el acarreo consiguiente.

VENTAJAS, recibir la mercancía en el mismo día, libre de averías y faltas, que desde luego se garantizan.

• Para más detalles, en ambas Agencias •

Santorial y cultos

3 Domingo.—Ntra. Sra. de los Angeles y san Pedro, ob. de Osma.
Catedral.—La misa de alba en el altar de la Sagrada Familia, a las cuatro. A las 7, 8, 8 y media, 9, 11 y 12, misas de hora en los altares Mayor, Smo. Cristo de los Milagros, San Francisco Javier, Sagrada Familia y S. Pedro, respectivamente.—A las nueve y media misa conventual.

Parroquia de la Asunción.—A las seis, misa conventual.
Parroquia de S. Francisco de Asis.—Misa conventual cantada por la capilla con acompañamiento de organo, a las ocho y media. Misas de hora a las 5 y a las 7.
Inmaculado Corazon de Maria.—A las diez, misa de hora:
 Por ganarse hoy el Jubileo de la Porciúncula, se suprime la función de la tarde.
Amparo.—A las cuatro, Hora Santa.

3 Lunes.—La invención de san Esteban, y san Eufonio.
4 Martes.—Santo Domingo de Guzmán, fundador, santa Perpetua y san Eleuterio.
5 Miércoles.—Ntra. Sra. de las Nieves, y san Emigdio.
6 Jueves.—La Transfiguración del Señor, y santos Justo y Pastor, mrs.
7 Viernes.—San Cayetano, fr., san Alberto de Sicilia, y san Fausto, mr.
8 Sabado.—San Emiliano, ob. y con-

fesor; san Ciriaco, y san Marino, mártir.
 En la iglesia de los RR. PP. Misioneros, a las seis y media, misa por las intenciones de la archicofradía del I. C. de Maria.
 En la Parroquia de S. Francisco de Asis, a las cuatro de la tarde rosario y salve cantada.

Tipografía de Jesús Corrales

LOS MEJORES DEL MUNDO
Chocolates -- JOAQUÍN ORÚS
 ZARAGOZA
Marca escudo VIRGEN DEL CARMEN

La casa de más producción de Aragón.—Elaboración y venta diaria, más de **dos mil kilos.**
 Por su pureza y esmerada elaboración, fueron premiados en París, Londres, Zaragoza.
 Gran diploma de honor, Medallas de oro y Cruz de mérito.

DEPOSITARIO EN BARBASTRO:

PERFECTO ALBERT
 General Ricardos, núm. 59--PLAZA DE LA FUSTERÍA

FABRICA de FIDEOS y PASTAS para SOPA

MOVIDA POR ELECTRICIDAD

EUGENIO

Garantizo ser las PASTAS de mi fabricación muy superiores a sus similares.

De más caros encontraréis pero mejores no hallaréis
MACARRONES propios para hacer a la italiana.

FIDEOS especiales para la época de siega y trilla, elaborados con harinas selectas de la acreditada fábrica de los señores Mediano Hermanos y Lagüéns.

SÉMOLAS de todos números.

Grandes existencias en comestibles de todas clases y otros varios artículos concernientes al ramo, etc., etc.

**T
H
I
Ó**

SOPAS extranjeras, siempre frescas

SOPA CALDO y **JUGO MAGGI**

Sopa y arroz Julienne (yerbas)

TAPIOCAS y **PURÉS**

HARINAS de patata (fécula) de almidón, trigo y arroz.

TES: Te legítimo de Australia.

CAFES: Café marca "El Gallo"

AZAFRAN

Calles Esparza y D. Joaquín Costa (antes Monzón) frente a los Misioneros

Legítimo Chorizo o Longaniza Riojana

de

RAMON MIGUEL, de Logroño

Es el mejor de todos; y por eso las personas de buen gusto deben exigir esta **MARCA**, y rechazar las muchas imitaciones.

ÚNICOS PUNTOS DE VENTA.—Comercio de Sres. W. Joaquín Puig.—Pedro Lagüéns.—Ramón Delmás.—Escobístico Pallás.—Florencio Pallás.—Viuda de Moli.—Antonio Bistué y Pablo Gravisaco.

REPRESENTANTE EN BARBASTRO

Jacinto Marro

Gran Fábrica de Tintorería

MOVIDA A VAPOR Y POR ELECTRICIDAD

VIUDA DE POLO E HIJO
HUESCA

Transformación de colores en toda clase de tejidos y prendas confeccionadas. Negros especiales para lutos y trajes talares.

Limpieza **A SECO** perfeccionada para trajes de señora, caballero y niños, con todos sus adornos y sin descoser un punto.

Negros sólidos para boas de Mongolia y toda clase de peletería fina.

SERVICIO RÁPIDO Y ESMERADO PRECIOS LIMITADOS

Para toda clase de encargos dirigirse a nuestro representante en BARBASTRO

D. MANUEL FERRER

General Ricardos, 14.-SOMBRERERÍA Y GORRERÍA

AGENCIA DE TRANSPORTES TERRESTRES Y MARÍTIMOS

de

UBALDO FIERRO

General Ricardos, 2.--BARBASTRO

*Facturaciones directas de todas clases.—Servicios combinados de domicilio a domicilio entre Barcelona y las siguientes poblaciones: Madrid, Valencia, Sevilla, Málaga, Almería, Córdoba, Alicante, Cartagena, Aguilas, Castellón, Linares, Las Palmas (Canarias) Huesca, Jaca, Barbastro Coruña y Zaragoza.—Servicio diario de paquetería a gran velocidad de domicilio a domicilio para Madrid, Huesca, Bilbao, Logroño, Pamplona y San Sebastián.—Servicio rápido de reexpedición.—Acarreos de todas clases **PRECIOS A FORFAIT.**—Pasajes y paquetería postal para América, Norte de Africa y Canarias.*

Corresponsal en BARCELONA:

Agencia **LINARES Y CASALS**

Balsas de San Pedro, 32-Teléfono, 3625

Baños de ARRO

Provincia de Huesca

Agua sulfhidrico-alkalinas, y entre todas son las más **azoadas** que se conocen, y además contienen hierro, litina, ácido bórico, fosfórico y titánico.

Instalación completa bajo todos conceptos. Baños generales y parciales, duchas y chorros de toda especie, pulverizaciones, etc., etc.

Propiedades: No tienen rival para la curación de la escrófula en todas sus formas, herpes, reuma, afecciones de las vías respiratorias, heridas, caries, trayectos fistulosos, histerismo y aparato genital de la mujer.

Itinerario: Hasta Barbastro, ferrocarril. Desde esta población automóvil hasta Ainsa, donde se cruza el Cinca por hermoso puente, y hay magnífica carretera hasta el mismo establecimiento.

Se hallan de venta las botellas de estas aguas, en las principales farmacias. Más noticias de este acreditado establecimiento las dará su propietario

D. José Otto, Farmacéutico, Coso, 10.-BARBASTRO
 Único depositario en esta población del AGUA DE PANTICOSA

LOS MEJORES REFRESCOS son las

Caseosas y sifones CASTELLVÍ

Elaborados a base del Único Acido Carbónico Líquido Natural, procedente del manantial de aguas carbónicas de Vilarroja (Gerona) y químicamente puro, según certificación del doctor Casares.

Y los jarabes de zarza, limón, fresa, grosella, piña, naranja y horchata de almendras, elaboradas a base de azúcar y extractos puros de frutas, al precio de 1.75 ptas. litro.

Exíjase el precinto de garantía en todos los envases.

Despacho.—Argensola, 27.-BARBASTRO